
@北京晚报：#“金鸟”被
偷# 北京世园会开幕不过十余
天，园区湿地溪谷景点中用于装
饰栏杆的百余只金属小鸟模型便
仅“幸存”17只，绝大多数模型
已被拧下顺走。世园会管理部门
为此派出两名保安贴身守护这些

“幸存者”，并在现场追回30多个
“小鸟”的模型。

点评：大部分“金鸟”被
“顺手牵羊”，应该考虑其中有不
少人是出于跟风，以为别人偷了
没事，他也可以试试。管理虽不
易，也要勤且严，因为这种事一
旦有人做了但没被处理，就会给
规则撕开一道口子，形成“人人
得而偷之”的“破窗效应”。

@新华报业网：#20%非专
业生活# 近日，2019高品质学校
建设年度峰会在雨花台中学举
行，来自全国各地的教育专家共
话高品质学校建设。北京师范大
学教授张东娇说，“老师首先自己
要是个完整的人，80%的时间在
过专业生活，还有 20%的时间应
该过非专业生活。”

点评：应该给自己留下 20%
时间“过非专业生活”的，不止
教师，还有很多行业中人。人不
是工具，那些过非专业生活的时
间能让我们成为更好的自己。

@光明网：#“护眼视频”# 网
上某短视频平台正流行一些所谓

“护眼视频”，声称“长时间用
眼，看20秒这个就能缓解眼部疲
劳”，有的甚至“能治疗近视、恢
复视力”。眼科专家表示，眼睛近
视、视疲劳等的主因就是长时间
近距离用眼视物，所谓“护眼视
频”不靠谱。

点评：看手机视频把眼睛看
累了，再看20秒就好了？这逻辑
让人无言以对啊。保护视力关键
是“两个 40”，保持 40 厘米以上
距离看电子屏，用眼40分钟左右
就休息一下。做不到这两点，看
再多“护眼视频”也只能是有害
无益，白白给视频商送流量而已。

2019年5月21日 星期二 责编：李小将 05时评

近日，一辆拉瓜货车在京港
澳高速河南许昌段车辆爆胎侧
翻，一整车香瓜散落高速公路及
护坡，引来附近群众哄抢。当地
交警及时处置施救，并喊话劝止
“吃瓜群众”，提醒他们：哄抢他
人物品后果严重会被追究法律责
任。（据中新网）

哄抢行为的出现，往往是两
种心理在作祟：一是从众心理，
看到大家都在抢，于是自己也跟
着抢，认为不占便宜就是吃亏；
二是法不责众心理，认为那么多
人都在哄抢，自己只拿了一点
点，小过不算什么。其实哄抢行
为的性质跟趁火打劫没什么区
别，对于本就损失惨重的事主来
讲更是雪上加霜。勿以恶小而为
之。抢来的瓜即便嘴上甜，心头
也不会甜，吃瓜也要吃得心安理
得才好。

电梯广告应遵守公序良俗

“拍照取件”为哪般

□张炳剑

近日，济南一小区电梯里的广告屏
上开始播放一个品牌的口红广告，内容
为一名年轻男子涂抹该品牌的各色口
红，语调、动作很夸张。其导致该小区
的住户很不适应，甚至一些小男孩开始
模仿起该男子涂抹口红的动作，引来家
长的担忧和不满。（据新华网）

有关电梯广告低俗、扰民、“少儿
不宜”的报道和讨论屡见报端。不得不
承认，当下不管是写字楼还是住宅的电
梯，已然被各类广告所包围。在一些电
梯里，经常出现整形、丰胸、人流、男

性健康等内容的广告，不仅让乘坐电梯
的成年人感到不适，也会给小孩子带来
不良影响。

关键是，出现在电梯里的这类广
告，我们还避无可避。当下，电梯已经
成为城市居民日常必须使用的工具，它
不仅是一个公共空间，一定程度上还是
个密闭的空间。我们乘坐电梯时，理论
上是无法拒绝铺设在四周的广告所传递
的信息的。

因此，问题还是要回到如何避免在
电梯内出现此类“少儿不宜”的广告
上。笔者觉得，板子还要打在广告公司
和物业公司的身上。在现有政策下，理
论上讲只要广告内容不违法，正常的电

梯广告并不需要市场监管部门的审核，
而只需经过广告公司和物业公司的审
核。也就是说，“少儿不宜”广告频频
出现，广告公司和物业公司难逃审核不
严之责。

这当然是一味逐利而忽视底线的结
果，也与当下缺乏完善的针对电梯广告
进行调整、审核的标准有关。因此，想要
杜绝此类问题，还得进一步规范广告公
司和物业公司的行为。尤其是要真正发
挥业委会的作用，对物业公司进行监督
和约束，从源头上将此类广告拒之门
外。此外，对于电梯广告这一特殊形态，
不能仅满足于不违法，而应从教化孩子
的高度增强认识，提高内容的道德底线。

□房清江

近日，广西科技大学教工宿舍附近
的3家快递网点——圆通、中通、韵达
要求客户在领包裹之前，必须先拍摄个
人正面照。网点工作人员表示，这么做
是为了防止有人冒领取件。对此，多家
快递公司客服均表示，公司并未要求拍
照取件，其中圆通、申通、韵达客服承
认知道有这种现象出现。（据《南方都
市报》）

领快件是一个交接的过程，一是需
要验视，保证收件人与领件人一致，防
止冒领、错领；二是履行交割手续，备
查。对此，传统的做法是审验身份证比
对身份，校核快递面单和签字。一般来
说，已经比较简便。

当然，相对于高校快件分发量较
大，传统的办法可能效率不够高，应用
一些新的技术来简化流程、提高速度既
有必要，也有利于提高收件人的便利体
验。不过，引入拍照存证，对收件人照
相存证，却未必是好的办法。首先，对

客户来说，就存在隐私泄露的风险。尽
管这种情况未必会发生，但确实存在这
种可能。再说领自己的快件还要照个
相，怎么都不是一种放心而愉快的体
验，让人如鲠在喉。

因为涉及隐私，“拍照取件”也面
临着措施本身合法性与合理性的质疑。
快递服务客观上属于合同服务，取快件
交接验视过程，不同于公共管理，双方
权利与义务是平等而有限的，在有管用
办法的前提下，任何一方都不得让另一
方让渡部分权利。换言之，快递公司没
有权利要求取件人取件拍照，并且没有
任何法规明确规定收件人有配合拍照的
义务。

拍照取件也不是提高派送效率的唯
一办法。人脸识别与身份证比对似乎更
可靠也同样快，还不用存照片，不用触
及隐私。“拍照取件”问题多多，从中
折射出行业对消费者权利尊重与保护意
识的欠缺。满足业务需求和尊重消费者
并不是非此即彼的矛盾，相反，在相互
兼顾平衡的情况下往往会做得更好，差
的不是办法，而恰恰是思维理念。

无聊是把自我消散于他人之
中的欲望，它寻求的是消遣。寂
寞是自我与他人共在的欲望，它
寻求的是普通的人间温暖。孤独
是把他人接纳到自我之中的欲
望，它寻求的是理解。

———《周国平人生哲思录》

真正的成长是感谢自己遭遇
的过去，然后喜欢自己面对的未
来。

———《只要好好过日子》

保持良好的规律的生活，吃
干净的健康的食物，吃到六分饱
最好，一个人的饮食生活和他对
生活的态度息息相关。

———《找到人生的好感觉》

意志力像肌肉一样，经常锻
炼就会增强，过度使用就会疲
劳。

———人生感悟

选择重要，还是努力重要，
其实两者不可同日而语，无论选
择什么，都要努力。

———马华兴

有一种东西，它比狂呼乱吼
更具力量，更具说服力，那就是
沉默，它比正面冲击的力量大上
千百倍。

———关于沉默

□江德斌

近日，一段上海高架桥上汽车有序
通行的视频在网上热传。视频中，高架
桥上车流量很大，但车辆都拉链式交替
通行，非常“默契”。左侧车道通过一
辆，接着右侧车道一车并入，然后又轮
到左侧车辆。（据人民网）

这种“拉链式”交替通行的视觉
效果确实很棒，有一种程序化精准控
制的美感。左右车道的车辆交替有序
通行，保持了良好的交通秩序，没有
因抢道而引发交通堵塞，使得通行效
率大幅度提升。对于饱受交通拥堵之
苦的市民来讲，“拉链式”交替通行模
式在令人大开眼界之余，也让很多人
得到启发，如果在日常出行时，大家
都能主动遵守交通规则，保持互相礼
让的良好态度，无疑会令交通状况得
到很大改善。

《道路交通安全法实施条例》第五
十三条第三款规定，“机动车在车道减
少的路口、路段，遇有前方机动车停车
排队等候或者缓慢行驶的，应当每车道
一辆依次交替驶入”。这就是“拉链
式”交替通行的由来，法规里早就明文
规定了，只是现实中被很多司机忽略或
无视，并未得到有效执行。此次视频被
曝光后获得网友点赞，则说明“拉链
式”交替通行具有普适性。

近年来，已有不少地方在试行这一
通行方式，并在逐步推广。2017 年 10
月，北京首个“拉链式”交替通行入口
正式在石景山试点。数据显示，通行效
率较交替通行前增加15.6%，车速提高
7.6%。“拉链式”交替通行模式适用于
并道路口、路段、隧道入口等，能够规
范车辆并道秩序，有效提升通行效率，
减少交通拥堵现象和抢道诱发交通事
故，改善交通状况，值得在全国范围内
推广，让司机都能牢记这个规则。

“拉链式”交替通行值得推广


